## Peul et Chasseur

Autrefois vivait Chasseur. Entre lui et les Peuls il existait une véritable amitié. Chasseur avait comme compagnon Chien. Ce Chien était vraiment méchant, raison pour laquelle personne ne fréquentait sa maison. Il était là.

Un jour Chasseur va chez les Peuls et leur dit : Peuls n'accepteriez-vous pas de me vendre votre vache que voici ? Oui nous acceptons te la vendre, pour cela reviens tel jour. Ils lui fixent donc la date. Le jour arrivé, il retourne chez les Peuls et ceux-ci lui ont vendu la vache. Après avoir acheté la vache, il l'amène à la maison et il la tue. Il l'a mangée avec sa famille et ils ont organisé une grande fête. Après, les Peuls reviennent et lui demandent : quel jour vas-tu nous verser l'argent ? Il leur dit : le jour du marché. Vraiment, le jour du marché ? lui demandent les Peuls. Oui, répond Chasseur. Si c'est ce jour, c'est bien, reprennent les Peuls.

Le jour arrivé, ceux-ci s'empressent et arrivent chez Chasseur. Quand Chasseur et sa famille ont mangé la viande, ils ont ramassé tous les os et les ont enterré dans un trou. Ils ont enterré tous les os sans en donner à Chien. Chien, très calme dit : puisque les choses sont ainsi, c'est bien.

Quand ils sont arrivés, ils demandent : permettez nous d'y entrer. Entrés dans la maison, ils s'adressent au vieux : vieux, aujourd'hui nous sommes venus pour retirer notre argent.

Chasseur leur dit: retournez chez vous car la chose sur laquelle je comptais n'est pas encore prête, pour cela retournez chez vous et vous allez revenir un autre jour.

Ceux-ci acceptent et retournent chez eux. Une fois parti, Chasseur se tourne vers Chien en lui adressant ces reproches : toi, tu es bien allongé dans ton coin et les gens rentrent sans que tu réagisses ?

Chien lui demande : que veux-tu que je fasse, quand tu as mangé ta viande est ce que tu m'en as donné ?

Chasseur connaissait la force de Chien avant de manger la viande et pourtant il a été avare envers lui. Il a mangé sans rien donner à Chien qui, pourtant, dormait à la porte du vestibule. Chien était en colère. Les Peuls sont sortis par la porte du vestibule et Chien était là à les regarder.

Aussitôt partis, les Peuls reviennent un autre jour choisi. Ce jour là, le même cas s'est reproduit. Les Peuls ne désespèrent pas car ils ont dit : nous avons compris. La troisième fois, ils se sont bien préparés avant de venir car ils avaient décidé d'amener, chacun, son fouet. Si aujourd'hui, une fois arrivés, s'il ne trouve pas à nous rembourser, nous allons le battre et lorsqu'il sera fatigué, il trouvera l'argent à nous donner.

Vraiment quand ils sont arrivés, ils se sont jetés sur lui en lui disant : vieux et notre argent ? Il leur répond : il n'y a pas l'argent. Ils se sont jetés sur lui en lui donnant des coups. Ils l'ont bien battu et Chasseur a eu vraiment mal avant que ceux-ci, fatigués, retournent chez eux. Avant de partir, ils dirent à Chasseur : attend un autre jour, nous reviendrons et ce jour tu auras plus que tu as eu aujourd'hui, c'est à nous que tu veux mentir ? Puis ils sont partis. Après leur départ Chasseur gémit en s'adressant à son Chien : quel mal t'ai-je fait ? Tu es là les regardant entrer et me menacer, ils me fouettent mais tu es là sans réagir. Chien lui dit : oui, moi ma nourriture ce sont le os, quand vous avez mangé est ce que vous m'en avez donné ? Je pense que vous avez enterré les os. Que ses os sortent de terre, alors je vais t'aider, c'est la raison pour laquelle je les regarde

faire sans réagir. Si non, ceux là ne valent absolument rien. Pas un seul jour ils ne mettront plus pied ici.

C'est vrai ce que tu dis ? Si oui, qu'est ce que nous allons te faire afin qu'ils cessent de venir ? Si tu arrives à calmer ma colère, le reste, tu le verras. Chasseur tue un de ses moutons. Il morcelle tout le mouton et le donne à Chien. Chien lui dit : mange la chair car je veux seulement les os. Chasseur mange la chair et donne les os à Chien. Chien, après avoir fini de croquer les os, demande à son maître : bien, c'est demain qu'ils vont venir ? Oui c'est demain qu'ils vont venir répond Chasseur. Si c'est cela, demain au moment où ils vont arriver, tu dois préparer une bouillie chaude, la mettre dans une calebasse que tu vas déposer sur mon chemin avant qu'ils ne viennent.

Ceci fut fait comme demandé. La bouillie fut déposée et, un peu après, voilà que les envoyés arrivent. Soudain Chien commence à aboyer avec force. Une bagarre s'installe entre eux. Qui sont ces envoyés par les Peuls qui viennent menacer Chasseur? Ce sont les Singes. On ne comprenait plus rien. Chien se met à les poursuivre précipitamment. Plus loin, un homme venait transportant sur sa tête une meule. Celui-ci fait tomber sa meule avec un bruit assourdissant puis il dit : arrêtez vous, arrêtez vous, venez juger, venez régler [votre problème]. Ils s'arrêtent et Chien fait son récit : on ma préparé la bouillie et gardée pour que je vienne boire. Quand ils sont arrivés, ils ont renversé cette bouillie, c'est la raison pour laquelle je les poursuis. Les Singes à leur tour expliquent à l'homme : le patron de Chien doit de l'argent aux Peuls, et on nous envoie pour le récupérer. Chien réagi : non, ce n'est pas ca. Sur ces mots, l'homme leur dit : puisque les choses sont ainsi, je ne saurai comment faire, continuer donc votre route. Avant qu'ils ne partent, l'homme leur demande : et moi, et ma meule, qu'allez vous faire de ça. Puis l'un deux répond : celui qui a le matériel pour coudre ta meule est là. On attrape Singe et on lui enlève des nerfs. Ensuite on les donnes à Chien en lui disant : mâches les, et quand tu les aura assouplis, tu nous les donnera afin de coudre la meule. Celui-ci se met à mâcher, à mâcher puis il les avale. Vraiment, à ce sujet, on ne comprenait plus rien.

Les voilà encore à courir, les uns derrière les autres. Ils arrivent à un endroit où Tailleur était en train de coudre. Celui-ci pousse un cri : non, arrêtez-vous, quel est votre différend ? Ils s'arrêtent. Chien commence à raconter son problème : on ma préparé de la bouillie et ils sont venus renverser cette bouillie. Non, nous sommes allés réclamer de l'argent à son patron et c'est ainsi que sa bouillie a été renversée. Après avoir entendu chacun, Tailleur leur dit : regardez, l'aiguille de ma machine est coupée, pour cela, comment allez-vous faire. Pas de problème, Singe est là, répond Chien. Une fois encore, on enlève les nerfs de Singe. Toi, Chien rend les souples. Chien les met dans sa bouche et les avale encore. Mais c'est comme cela ? Qu'allons-nous faire ?

On enlève d'autres nerfs à Singe et ils arrivent auprès de Forgeron. Comme les autres, Forgeron laisse tomber son matériel de forge puis il leur demande : quel est votre problème, arrêtez vous, que nous allons le régler. Nous sommes allés pour réclamer une dette et ainsi nous lui avons causé un problème, c'est la cause pour laquelle il nous pourchasse, expliquent les Singes. Après leur jugement, Forgeron leur dit : nous ne comprenons rien à votre histoire, qu'allons nous faire ? Voilà, mes outils aussi, sont gâtés. Comment allez-vous faire. Ne t'en fais pas, Singe est là, dit Chien. Singe voyant comment vont les choses, se dit : si je me tais, ils vont me tuer, ici, pour rien. Singe leur dit : permettez que j'aille uriner avant de revenir. Avant qu'ils ne se rendent compte, Singe était déjà dans

l'arbre. Qu'est ce que nous allons faire ? Chien décide de grimper, mais en vain, il ne peut pas. Il est resté là au pied de l'arbre. Il essaye, il essaye, il multiplie les grimaces mais il ne parvient pas à monter. Singe reste toujours accroché à l'arbre. Puis il dit : si tu es garçon, monte et viens me rejoindre dans l'arbre.

Mais cela n'a pas été possible. Singe est resté dans l'arbre tandis que Chien, lui, rôde autour de l'arbre.

C'est à partir de cette histoire que Chien et Singe ne peuvent pas se voir, ils sont toujours ennemis.